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「獎勵大學教學卓越計畫」 

成果報告 

                                      日期：106年 6月 25日 

帶討論人：康才媛老師、尤家瑋助理 

核心能力：1.人文素養  2.獨立思考、批判及創新斷能力 

配合課程：華人歷史與文化 

討論人次：88人次 

 

主題：華人歷史與文化 

—宗教的認識與體驗 

 

1.康才媛老師發表： 

 

各位同學： 

 

一個民族的文化中 ,宗教是重要的一環 ,在課程中談到祖先崇拜 ,佛教 ,道教與天的崇

拜 ,這四大類是中國宗教信仰的主幹 ,至今仍存在現代生活中 ,請根據個人生活經驗 ,談

談對此宗教的認識與體驗. 其他的天主教、基督教、回教也歡迎談談 

 

學 校 名 稱 銘傳大學 

活 動 名 稱 教學助理 

所 屬 計 畫 名 稱 106卓越計劃 

活 動 日 期 106年 4月至 106年 6月 

活 動 時 間 不限 

活 動 地 點 網路 Moodle討論區 

活 動 聯 絡 人 康才媛 聯絡電話 0928-282-776 

活 動 內 容 說 明 
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康老師 

 

2.林成翰同學回應： 

我從小就身在一個信道教的家族 所以對於卜卦 祭改這些都很習以為常 最讓我印象深

刻的應該是"拜斗" 

 

這個儀式 可以祈求家人平安和消災解厄 我到現在在收斗時也會到山上幫忙 

 

3.謝承容同學回應： 

 

我們家是屬於佛教，佛教思想中的輪迴或因果報應皆以慈悲關懷為出發點，諸如生老病

死之常情，而死並非生命的結束，只是另一場輪迴的開始 

 

就像小時候在路邊看見貓狗或者其他動物死亡時，長輩都會要我們心中默念＂阿彌陀佛

＂迴向給往生者 

 

4.華志文同學回應： 

其實我本身是個無神論者，但是對於我以往聽別人的宗教經驗給我的感覺是，佛教道教

都會祭拜祖先，但佛教供奉的是觀音娘娘，而道教的都是大伯公。而對於佛教的人說，

吃牛肉是一種禁忌，但是道教卻可以吃。 

 

5.徐梓修同學回應： 

之前寒假時去尼泊爾 參觀了當地的活女神廟 導遊告訴我們活女神-庫瑪麗是徵選自 3到

7歲的小女童 一但被選上  就要被關在寺廟中被人供奉不得自行出來 雙足也不能著地 
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只能以神轎代步 不可以面露表情也不可與家人見面 直到初潮發生後才可以退位 得知

後覺得很震驚與心疼 因為這些被選為庫瑪麗的女孩沒了自由更沒了童年 聽說退位後的

庫瑪麗 因為長期與社會脫節也沒受教育 之後日子都過得很辛苦 總之這對我來說算是

一個相當特別的宗教認識和體驗 

 

 

6.劉曉珮同學回應： 

國小的時候曾經參加 YMCA基督教青年協會，不過家裡並沒有信奉任何宗教，這是個很

特別的體驗，小時候總是不懂為何飯前要禱告，還有時不時慶祝一些盛典，不過這也造

就我心中的一個信仰，就是一種內心的聲音跟寄託，所以我覺得人們有信仰是很重要的。 

 

7.陳韻庭同學回應： 

我們家幾乎都是道教，平常去廟裡拜拜的時候會覺得是一種心靈上的寄託，可是我覺得

在有人過世的時候，要跟著拜好久，雖然這是一種對過世的人的尊重，但是從早拜到晚

的時候真的會覺得很累，最後都在放空，而且持續很久~ 

 

8.王珮瑩同學回應： 

宗教時時刻刻都影響著我們的生活，就如家裡是屬於較傳統的家庭，每個月的初一和十

五都會拜拜，而到傳統節日也都會準備菜餚祭拜神明。曾經有到教堂參觀過，感覺很特

別，也了解到一些基督教的故事，成為一個很棒的經驗。 

 

9.陳宥亘同學回應： 

我們家只有我爸爸是佛教的，因為是我長大後他才開始接觸的，所以也沒有強迫我們要
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跟著信佛或吃素，我們都還是會互相尊重對方，對於生活上是沒有太大的影響。 

 

10.金羽佳同學回應： 

康老師： 

 

您好！我對佛教的體驗相對少一些，還停留在路過寺廟會進去拜拜，家裡的老人家會在

家中擺放供佛，過年吃年夜飯之前會祭拜祖先。而我認為佛教的因果輪迴說是教導人心

存善念與人為善，不以惡小而為之，不以善小而不為。 

 

祝教安！ 

 

金羽佳 

 

11.劉湘筠同學回應： 

我們家本身的宗教信仰比較特殊，是藏傳佛教，小時候不是很懂，只知道會去一個地方

聽仁波切念佛經然後超級無聊腳很酸，但是結束之後會有好吃的餅乾可以吃。現在的宗

教信仰對我來說比較像是心靈上的寄託，好比半年前的指考，我就會跟家裡的佛像講一

些希望能考好的話，雖然我覺得自己還是要努力啦! 

 

12.黃鈴恩同學回應： 

我其實不太清楚我家是信什麼教，家裡的神明廳是祭拜祖先以及玉皇大帝，剛剛查了一

下才知道玉皇大帝是屬於道教地位最高的神祗，我還一直以為我們家是信佛教的。不過

不管是信佛教還是道教，都受到了儒家「敬天崇祖」的影響，台灣人初一十五要拜拜、
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節日要拜拜、考試要拜拜、談個戀愛也要拜拜，拜拜這件事真的影響我們的日常生活很

深。 

 

13.張佳穎同學回應： 

我們家是傳統家庭 每逢初一十五或是大小節慶都並定要煮滿滿一桌菜祭祀神明或祖先 

 

凡是清明節也要全家大小出動不管颳風下雨還要挑日子出門  

 

過年過節也一定會到大小寺廟祭祀 爺爺奶奶還會在家中神壇擲茭 

 

所以我從小對神明在心中也是有幾分的敬畏 

 

14.張佳穎同學回應： 

我們家是傳統家庭 每逢初一十五或是大小節慶都並定要煮滿滿一桌菜祭祀神明或祖先 

 

凡是清明節也要全家大小出動不管颳風下雨還要挑日子出門  

 

過年過節也一定會到大小寺廟祭祀 爺爺奶奶還會在家中神壇擲茭 

 

所以我從小對神明在心中也是有幾分的敬畏 

 

15.廖佳瑩同學回應： 

從小有記憶以來，家中都是拿香祭拜。 

 

每逢過年，家中也都會準備飯菜祭拜 
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路上經過廟宇時，父母也都會告知我們小孩要拜拜完再走 

 

當遇到大考時，也都習慣到廟宇拜拜祈求考試順利 

 

每次拜完都會感覺到心靈上的寄託。 

 

16.林廷芳同學回應： 

我們家屬於道教，重要節日會去廟裡拜拜，平時若是想祈求、保平安也會去廟裡。 

 

但我認為現在時代在變，許多較為繁瑣的禮節可以簡單化，例如燒金紙，前些日子看到

新聞寫到，在自家門口燒金紙，可能會被開罰單，我認為固守舊有的文化是尊重，但因

為現在空氣汙染嚴重，是不是應該用個簡便的方法，讓我們對地球的傷害減到最小。 

 

還有就是掃墓，適逢清明連假，前幾天回去宜蘭經過掃墓的地方時看到旁邊停著消防車，

我還天真地問爸爸這裡為什麼要停消防車，結果小我六歲的妹妹都知道就說怕燒起來

啊！回家後還有看到新聞說，因為消防員要駐守留在墓地累到躺在地上睡覺，讓人覺得

這樣的社會資源是真的有需要花費的嗎？或是有更好的方法，讓社會或是這個文化能有

更好的改善空間。 

 

17.廖威亮同學回應： 

我家族應當屬於道教，還記得小時後村落裡一座重要的橋梁完成時村里有請道是來做

法，希望保佑行車平安等等的祈求；然後還準備了很多貢品祭祀。 
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另外也有拜天公、灶神等等的習慣。 

 

18.林佳誼同學回應： 

我們家有個神明廳，從小耳濡目染，所以我每天都會去拜拜。 

 

如果遇到過年或是其他拜拜的節日，我們家會去各個廟宇祭祀。 

 

相信心誠則靈。 

 

18.郭汶嘉同學回應： 

家裡是信仰道教 

過年過節時會全家一起去廟宇拜拜祈求平安 

家附近有保安宮 每到保生文化祭時 

 

都會去看文藝表演還有祝聖祭典 

 

19.謝孟勳同學回應： 

個人較為信奉關聖帝君以及土地公，可能是家庭的關係，家裡因為做生意每個月都會到

土地公拜拜。 

 

關聖帝君則是從小不管祈求平安祈求課業都會去拜拜，我也很喜歡台灣的廟會活動，一

般人會覺得他們都凶神惡煞，其實也不必然，大家其實都只是想展現出屬於我們台灣的

文化，還有每間廟的特色。 
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20.陳姿佑同學回應： 

我們家在固定日子都要拜拜，祭拜祖先、拜土地公拜神等等的，每到要拜拜的日子就會

看到爸媽忙著準備飯菜等。 

基本上整個大家庭都是同一個信仰的，但有個堂姊選擇了自己的信仰。在之前有親戚過

世時，因為他是信仰基督教的，在我們都拿香拜拜的時候，她則是不拿香的，第一次深

刻地感受到了信仰的不同而有了不一樣的行為。 

 

21.呂佳蓁同學回應： 

爸爸家是佛教，時常要拿香拜拜，但我從小就不太喜歡 

反而比較喜歡跟著媽媽.阿姨去教會 

喜歡教會的敬拜方式，也養成了時常禱告的習慣 

每當心情不好時，會唱唱詩歌讚美神，心情就會變好了起來~ 

 

22.莊立祥同學回應： 

從小家裡就是道教，常常會拿香拜祖先，拜神明等等，但是長大之後我比較沒有這麼迷

信，對於宗教不太感興趣，但是對於回教的文化，覺得很莊嚴又有紀律。 

 

23.尤家瑋助理回應： 

最近剛好有看到 HBO的通靈少女,內容也是在講述台灣民間信仰,因為是以將台灣的宗教

文化拍成小影集,配上英文字幕（應該也是有在國外放映吧！）覺得十分特殊,因為從小也

是跟著爸媽信奉民間信仰,所以看這個影集格外親切.所謂的宗教其實都是一種信仰和慰
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藉,也包含勸善摒惡的宗旨在～ 

 

24.陳又瑞同學回應： 

由於我家對面就有一座教堂 

小時候有時會去那邊玩聽聽聖經故事之類 

而本身家裡是屬於佛教信仰 

每逢節日都要遵守一些習俗 

但後來我自己思考 

如果全世界的宗教信仰的神都存在 

而這些信仰基本上都是勸人向善的 

那怎麼這個世界還會發生麼多戰爭呢(如十字軍東征、以色列、伊斯蘭國) 

從此我就不在信仰宗教了 

 

25.李駿恩同學回應： 

我是身在一個信仰道教的家庭 

因為從小媽媽就會帶我去廟拜拜 

所以只要覺得生活比較不順遂時 去廟走一趟 

就覺得整個靜心且平靜許多~ 

 

26.謝孟秦同學回應： 

其實從小我家只有遇到重要節慶才會到廟裡上香拜拜，但生活中我漸漸發現有滿多信基
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督教的朋友相當虔誠，而且也時常會在臉書等社群軟體分享基督詩句以及正面的生活態

度，有的朋友則是信了彿教之後非常認真吃素還有從事法會及在社群軟體分享伏法等行

為，因此我覺得每個人都有自己的信仰自由，能夠找到一個紓壓自己還有心靈寄託的宗

教都是很不錯的。 

 

27.林妍希同學回應： 

我們家本身有開佛堂 

對於宗教我保持寧可信其有不可信其無的態度 

多拜拜保平安有拜有保庇 

 

28.何姿亞同學回應： 

我爸爸這邊是信奉道教但媽媽那邊是天主教，但我父母並沒有因為這樣而有衝突，反觀

尊重彼此家人信奉的宗教，像是天主教不能拿香拜拜，爸爸也會尊重，我認為每個宗教

都有其迷人之處，我仍然相信每個神都會保佑我們，只要我們秉持著虔誠的心和態度。 

 

29.陳思妏同學回應： 

老師您好: 

      我家從我小時候就有供奉祖先，每年逢年過節都會拜拜。也有供奉土地公，初一

十五和逢年過節都會拜鮮花素果等。平常我會到行天宮與龍山寺拜拜，對我而言這是個

人信仰，也是一種心靈寄託。關於人生有小小困惑時，無法以自身能力解決時，拜拜就

是個心靈寄託。 
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      之前工作上換了一個上司，花了三個月始終無法磨合，一度想著我是工讀，還是

離職找新工作好了。當時到行天宮拜拜收驚，也求了一支籤，解籤有一句話「冤家宜解

不宜結」，看到這句話時我內心有小小震驚一下，那時候的我真的覺得主管是冤家。後來

的我並沒有離職，在那之後大概又過了三個月，和主管相處狀況開始好轉，工作上許多

事情變得順利很多，除了公事會聊聊學校或是生活瑣事。最近想起那支籤突然覺得好準

啊!解開那些誤會，磨合的時間超過了我的想像。信仰真的很玄很難以科學解釋。 

 

30.連姿晴同學回應： 

我們家沒有特別信仰什麼宗教，但我們會拜祖先。我對宗教其實沒有很了解，道教佛教

總是覺得蠻相像的，我覺得基督教徒比較容易看得出來，他們的個性都很活潑，而且他

們每週都會去教堂！ 

 

31.鄭仲珈同學回應： 

記得小時候身體不太好，跟阿嬤跑廟裡去看乩童，那個時候有一個儀式是，乩童起乩後，

會幫大家在衣服或身上蓋一個保平安的章，雖說大家是去求平安，但看到乩童上劍梯拿

榔頭敲自己的時候，小時候的自己真的完全嚇傻了，到現在對廟都還是有點害怕，成長

的背景裡也不時會看到一些對宗教過度執著的人，把自己的生活全部拋棄，雖然以前真

的有經歷好幾天高燒不退，到廟裡收驚就好的事情，還有很多很神奇的經歷，但是可能

是看到一些東西有點陰影，所以至今還是把自己放在最中立的立場，不深入去信仰，但

對每個宗教都抱持敬意這樣的心情。 

 

32.謝睿宣同學回應： 
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從小家裡就沒有特別信仰什麼宗教，但是到了特定節日還是會跟著爺爺拿香拜祖先，像

是過年的時候以及清明節的時候，但是身邊有一些信仰基督教的親戚，讓我了解信仰基

督教並且受洗之後，在往後的生活中都是不能拿香拜拜的。 

 

33.莊品宸同學回應： 

之前有一個蠻好的朋友是信仰一貫道的，去他們家時，朋友的媽媽就會問我要不要跟他

們一起去拜拜，而且朋友的媽媽會跟我說：去那之後會改變很多想法，對你的人生也會

有許多幫助。但當時我並沒有去，到現在其實也還不太明白為什麼一貫道會這樣像是拉

人進去，但我想每一種宗教，我們都應該保持著尊重的心態，信不信則是由自己來決定。 

 

34.龔郁如同學回應： 

我們家是屬於會拿香拜拜的，但外婆那邊算佛教而奶奶那邊屬於道教 

兩個宗教我不太知道差別只知道我們都是會帶著誠心誠意拿香拜拜的，不過我認為不管

是信甚麼宗教的都要帶著誠心去祭拜以及互相去尊重任何宗教。 

 

35.伍芳迪同學回應： 

康老師： 

    其實我對宗教信仰並沒有過多的接觸，也沒有信仰什麼。但是對於佛教還是有一些

經歷與接觸的。每年新年的時候，基本上是初一到初三中的一天會去靈隱寺進香：也有

過參加法事超度先人靈。在去泰國的時候，便被告知，拜佛不拜異地佛，你有任何所求，

求異地佛是沒有用的，而且泰國的佛語與我們的佛語不同，我們是南無阿彌陀佛，感覺

這其實有蠻多禁忌也蠻神奇的。對於我而言，相對來說我更喜歡一些禪語：一花一世界，
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一木一浮生，一草一天堂，一葉一如來，一砂一極樂，一方一淨土，一笑一塵緣，一念

一清淨。謝謝！ 

 

36.卲勇翰同學回應： 

我比較喜歡基督教，因為他們很自由，不像傳統信仰有很多禮節，初一十五，各種節日，

還有服裝穿著，還要花一堆錢去買拜拜的東西，基督徒都不用這些 

 

37.楊德恩同學回應： 

我們家是屬於道教拿香拜拜一直是很正常，從小習以為常的事情了。而我印象最深刻的

幾乎都是在小年夜的時候，爸爸會在晚上接近凌晨的時候放鞭炮，而鄰居們也會一同在

這個時間點放鞭炮，每次這個都讓我嚇一跳，所以令我印象非常深刻。 

 

38.鄭鈺儒同學回應： 

我就讀的高中是一所天主教學校,學校裡令我印象最深刻的就是祈福禮和成年禮上神父

帶著我們讀禱詞、每年一次的聖歌比賽,還有聖誕節的一系列活動。 

 

39.許媁婷同學回應： 

家裡面是信仰道教的 

所以家裡時常在祭祖拜拜 

但現在其實很常聽到老一輩的爺爺奶奶說以後就不會有人這麼做了 

因為現代社會的人們生活都太過忙碌 

連要準備個祭品的時間都沒有 
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這點真的讓人有點感慨 

如果可以的話 

也還是希望這項傳統可以繼續延續下去 

 

40.詹承璋同學回應： 

我本身算是無神論者 

我認為宗教公用算是給予人心理脆弱的部份支撐 

我有個朋友是摩門教,聽他說完我才了解到,他們每個禮拜日到教會 

吃飯的禱告等等,就好像是給予自己一種紀律,而人的生活,只要遵守紀律 

凡事都能夠迎刃而解 

 

41.林律安同學回應： 

我們家信仰佛教的 總是叫我們要虔誠 善良 面對人要真誠 而且注重心靈的修養 

 

42.何永育同學回應： 

我家本身是道教 所以燒金紙等等事情是習以為常的. 

在傳統宗教禮儀上,假使家中長者去世.長子必須回家.我認為這是對傳統的尊重. 

關於天主教及基督教,我曾經遇過一位外國傳教士.他來到台灣傳教,並且接受東方宗教文

化洗禮,目前他是一位非常正統的道教教徒.在我看來,無論信仰何種宗教,心中只要有信

仰,不管什麼教都可以. 

 

43.黃靖亭同學回應： 
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我自己家裡信道教，對於廟宇祭祀、陣頭或初一、十五拜拜是從小就很常見到的事情，

家裡也有請神明每天都會點香，我特別喜歡檀香的味道，每次覺得一早起床心情不好就

會跑去點檀香，它有一種人讓人放鬆的感覺，如果生活不太順利也會抽空去廟裡走走，

是精神上的一種放鬆也藉由宗教讓心靈有一種寄託。 

 

44.蔡琇旋同學回應： 

個人覺得宗教有一種精神的寄託，雖然看似無法確切的解決人民生活的困苦，但卻能讓

百姓家心中的苦抒發出來並得到無形的安慰。雖然少數的人用它來無非做歹，但她還是

幫助了很多的百姓，不管何種宗教 

 

45.林韋廷同學回應： 

家裡事業的關係,所以對佛教有較深入的了解,其實各個宗教的存在,都是給人們一個心靈

寄託的地方 

 

46.吳浩翔同學回應： 

我認為宗教是心靈的寄託 

而宗教也深深影響著我們的生活 

例如運氣不好 或受驚時  多數人包括我 會選擇到廟裡拜拜 甚至收驚 

有時候心煩意亂到龍山寺走一圈 心情也會比較豁達 
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1.尤家瑋助理發表： 

大家好,我是助理家瑋,清明節是華人重要的四大節日之一（新年、端午節、中秋節）,在

這段期間許多家庭會去掃墓或是準備祭品祭祀祖先,表達慎終追遠的精神,也是華人重視

孝道的具體活動,雖然掃墓有眾多禁忌,比方不能在墓地直喊他人全名、不能隨意攀折墓地

的植物等等,但這也是華人家族團聚的日子,各地或各家掃墓的習俗略有不同,記得以前掃

墓時不僅會準備三牲、酒、水果祭祖外,還會帶水煮蛋並且把蛋殼丟在墓碑上或者墓丘之

上（象徵脫殼重生、生生不息）,掃墓時偶爾遇到一群附近的小孩（可能是守墓人家的小

孩）來說一些吉祥話,說完也會給他一些錢,謝謝他來說吉祥話祝福等等。同學們有聽過或

者是家族有什麼特殊的習俗呢？歡迎多多分享～～ 

 

2.林佳誼同學回應： 

從小最有印象的就是媽媽會把剝好的水煮蛋給我吃，這是小時候掃墓最期待的事。長大

後才知道把水煮蛋的蛋殼丟在墓丘上是象徵生生不息。我們也會把五色紙用小石頭壓

著，分散的放置在墓丘的各個地方。 

 

3.尤家瑋助理回應： 

壓五色紙這個我們家也有,記得長輩的說法是說要幫祖先裝飾房子（有點向是粉刷房子）,

算是一個很特別的習俗～謝謝你的分享 

 

主題：華人歷史與文化 

—清明節與華人文化 



17 

 

4.楊可倫同學回應： 

印象最深刻的就是 每年的清明節都必須趕在太陽還沒出來之前到墳墓前打掃清理裝潢

祭拜等等，我覺得這節日是個具有意義的節日，既可以祭拜祖先也能夠讓親戚們有個時

間聚在一起。  

 

5.尤家瑋助理回應： 

好像有聽過這樣的習俗,也有趕在中午以前要把墳墓清掃乾淨的習俗,清明節確實也是家

族會聚在一起的時間,而且長輩們還會說著很久以前的故事,有時候也很有趣！謝謝你的

分享！ 

 

6.謝承容同學回應： 

印象中最深刻的事就是每年到墓地掃墓，長輩都會特別叮嚀不能再墓地奔跑，除了對祖

先不敬之外，長輩也說萬一在墓地跌倒了靈魂會出竅。以至於小時候在墓地時走路都會

特別小心，到現在長大了還會時不時想起這句話，雖然可信度不是很高 

 

7.尤家瑋助理回應： 

好像也有聽過類似的說法,一方面是因為安全,另一方面也是對逝世者的尊重,不知道同學

有沒有發現,古人說「清明時節雨紛紛」好像清明節都會遇到下雨呢！ 

 

8.葉彥均同學回應： 

印象中小時候掃墓已經都是到靈骨塔去祭拜祖先，反倒是沒有真的有去過墓地掃墓祭祖。 

 

印象深刻的是，那是全部家族的人難得會齊聚在一起的時刻，所以還是小孩子的我們都
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很期待這一天可以一起遊戲的時刻。一起拜完祖先，一起在附近吃個飯，聯絡一下家人

的感情。 

 

9.尤家瑋助理回應： 

節日也是家族能夠彼此聚在一起的時候,這也是華人文化的特色之一！ 

 

10.何姿亞同學回應： 

我們家在清明節沒什麼特別的習俗，但從小長輩便不讓家中女生一同前往掃墓，而是留

在家中準備祭拜祖先事宜，我至今仍不知道為什麼但我想既然是家中習俗也就尊重它 

 

11.尤家瑋助理回應： 

因為傳統社會中,男性是繼承家業的主力,所以祖墳,牌位等都會是由男生來承繼,不過換一

個方面想,這或許和家庭分工有點關係,因為掃墓多半需要除草等勞力活動,所以以男性居

多,家中祭祖要煮食物,所以女生會比較常留在家裡（另一部份也有照顧小孩的責任,因為

太小的小孩不太適合掃墓）謝謝你的分享～ 

 

12.鄭仲珈同學回應： 

清明節的時候家裡會拜拜，然後一起吃潤餅；雖然家裡掃墓是到靈骨塔去，但是還是會

被叮囑一些事情，像是不可以去踢到別人的蓋子，或是不可以隨便亂看，因為這樣對過

世的人不禮貌，還有印象最深刻的是，外婆剛過世的時候去拜拜回家，看到外婆家門口

有一隻毛毛蟲，那個時候阿嬤就說，有的時候過世的人會變成其他的動物回來看家人，

後來有的時候看得見靈魂的爸爸就說，好像看見外婆在門口探頭看大家，後來每次去祭
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祖完看見小動物或昆蟲都會小心翼翼地不打擾他們。 

 

13.莊立祥同學回應： 

我們家會先將墓上的雜草先清除，再用石頭壓著一張金紙，也會把蛋殼放在墓上，小時

候每年都會幫忙除草，但是後來撿骨之後都只是簡單的拜拜及燒金指而已。 

 

14.劉湘筠同學回應： 

從小我對清明節的印象就是要拔很多的雜草，然後抓蚱蜢來玩，瘋狂的掃地，把金紙壓

在石頭底下，最後才把要祭祖的食物放到石桌上，所有人拿著香拜拜，不過近幾年來愈

來愈少去了。 

 

15.林禹成同學回應： 

我們家是普通客家家庭，每逢清明節都會殺家畜，拜天拜地拜祖先，除雜草壓紙錢，回

家要把身上的香灰味道清乾淨，然後一定要喝早上宰殺家畜的湯或吃肉，整個儀式才完

整。 

 

16.謝孟勳同學回應： 

其實我已經很久沒有跟家除去草過墓了，但記得上次去的時候聽叔叔說，在祖墳旁邊有

個土地公，那個土地公是有分的，我家的是福神，因為以前我們的祖先是當官的，如果

只是一般家族的祖墳旁邊的土地公是叫后土，而且有可能只是擺顆石頭。 

 

17.鄭鈺儒同學回應： 

清明祭祖是一項重要的家庭活動，是寄托對親人思念的重要方式，也是一次回歸傳統文
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化的''尋根''教育。我特別喜歡掃完墓後和許久不見的親戚們相聚一起團圓吃飯的時光。 

 

18.詹承璋同學回應： 

對我的印象就是單純的華人習俗,從小都是配合父母行動 

可能是因為自己本身沒有親眼看過外公外婆,掃墓對我來說 

沒有太多情感方面的影響 

 

19.金羽佳同學回應： 

老師您好！我的印象中清明節有一個俗語，「清明不戴柳，红顏成皓首。」「清明不戴柳，

死后变黄狗。」由此可知，清明節有插柳的風俗習慣。據說清明節也稱為鬼節，爲了躲

避鬼怪，人們戴柳枝辟邪。 

 

20.伍芳迪同學回應： 

我們有一些習俗，比如親人新逝，頭三年是要在清明節與冬至當天祭掃的，后三年則冬

至日不一定要去，且也可在清明節前三天或后四天內祭掃。清明前一天要在門上或頭上

插柳。清明青糰也是必備的貢品。謝謝！ 

 

21.林律安同學回應： 

清明節大多是祭祖 不過我覺得這是為了讓剩下活著的親人們可以互相增進感情的方法 

透過互相關心 

 

22.何永育同學回應： 
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清明節是一種孝道的表現，慎終追遠，紀念祖先的艱辛，讓我們珍惜眼前的事物，並增

加家族的凝聚力。 

 

23.蔡琇旋同學回應： 

記得小時候掃墓的時候，平常過年也不一定會看到的親戚也都會出現，就像個大聚會，

大家一同出現祭拜祖先，一起吃潤餅捲，雖然現在不需要掃墓了，但吃潤餅捲的傳統還

是存在，但清明節時，需要起個大早，來準備豐盛的一餐來祭拜祖先。 

 

 

 

 

 

 

 

1.尤家瑋助理發表： 

各位同學大家好,我是助理家瑋,接下來即將有個端午連假,關於端午節有什麼特別的慶祝

活動與風俗呢？我記得那天家中長輩會在中午的時候放一盆水到戶外曬太陽,說是午時

水,有趨吉避凶的效果喔～同學們有聽過嗎？還有什麼諺語關係的呢？歡迎多多分享～ 

 

2.劉世懷同學回應： 

小時候很喜歡端午節  而且也喜歡香包的味道 端午習俗還蠻有趣的 還有划龍舟 

 

3.林佳誼同學回應： 

小時候最期待的就是端午節可以買可愛圖案的香包，掛在脖子上。然後正中午時，全家

一起立蛋，看可不可以立得起來。 

 

主題：華人歷史與文化 

—華人文化與端午節 
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4.鄭鈺儒同學回應： 

端午節是紀念屈原的節日，是我最喜歡的節日之一，因為可以吃到好吃的粽子。 

 

5.黃昱齊同學回應： 

端午節包粽子是一年當中很有趣的活動，端午也是三大節慶之一，當然這天是要用來紀

念屈原的。 

 

6.金羽佳同學回應： 

端午節除了常見的賽龍舟、吃粽子的風俗活動之外，還有懸掛鍾馗像、插艾草、飲雄黃

酒、配戴香囊等。我記得有一句諺語說的是：清明插柳，端午插艾。講的就是插艾草的

習俗。 

 

7.路于亮同學回應： 

午節是我最喜歡的節日之一，不但可以吃到好吃的粽子，還要去市場買艾草回來掛在門

上。 

 

8.伍芳迪同學回應： 

在小的時候，端午節到了，會被長輩用雄黃酒在額頭寫個王字，意在消毒防病，驅邪驅

蟲。當然也有說法是端午節要吃“三黃”，分別為黃酒、黃鱔和黃魚，當然也有說是蛋

黃的，說酒是雄黃酒。 

 

9.林律安同學回應： 

最喜歡吃粽子 特別是奶奶會帶著我一起包粽子 凝聚家人的感情 
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10.何永育同學回應： 

端午節除了好吃的肉粽之外，還有會洗艾草浴，在這季節，蚊蟲開始疵生，洗完艾草浴，

那香味除了好聞還能防蚊呢。 

 

11.鄭仲珈同學回應： 

我們家的阿罵端午節時會買艾草花束在午時 11點時，將艾草束放進臉盆加水放到家門

口，在正午時讓家人用那盆水洗臉，阿罵說那樣會獲得陽氣趨吉避凶(笑)，不知道別人

家會不會這麼做，不過老家巷子有幾戶的阿罵也會這麼做。 

 

 

 

 

 

 

 

 

1.尤家瑋助理發表： 

各位同學大家好,我是助理家瑋,最近不知道大家有沒有關切 HBO亞洲影集通靈少女？其

實我剛開始對於這部片並沒有太大的興趣,但因為是 HBO亞洲影集而且又是真人之事改

編,所以轉到這台多多少少會看一下,目前看到第三集,新聞說這部影集受到 24個國家的歡

迎,剛開始覺得有些不可思議,但後來想想,這 24個國家可能都是有華人或華人文化分布的

地方,同學們有看過這部影集嗎？你從裡面看到了哪些華人文化或習俗？又或者你覺得

他對華人文化的闡述是否恰當？歡迎多多分享！ 

 

我是覺得從女主角有陰陽眼,家人認為她帶天命,所以把她送到宮廟這點十分有意思,華人

主題：華人歷史與文化 

—HBO亞洲影集通靈少女～ 

你看到了哪些華人文化？ 



24 

 

對於神鬼始終抱持著崇敬的態度,所以能夠溝通神鬼的人也自然成為被崇敬的對象,10幾

歲的少女被很多長者稱做仙姑,可以看出華人對於神鬼信仰的重視已經超越年齡～十分

特殊 

 

新聞報導：http://www.appledaily.com.tw/realtimenews/article/new/20170424/1104121/ 

2.葉彥均同學回應： 

看了這部影集之後，產生了蠻大的興趣，在書店也翻了翻關於這個女主角的書籍。 

 

這是真人真事改編的，女主角的小時候其實也因為這樣子的體質吃了不少苦頭。家人們

其實沒有辦法完全接受他可以和鬼魂接觸的事實，但又因為他有這樣的體質，家人們又

希望他可以報明牌。一直到了長大之後，有一次的機會和家人們一起看了一部電影之後，

電影中的男主角因為和現實中的她有著相似的經驗，家人們才漸漸可以體會到女主角的

感受。 
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中國自古以來對神明都是尊敬的，但對鬼魂卻是敬而遠之。片中的女主角因為有這樣的

體質，從小就被當成仙姑在廟裡幫信徒處理大大小小的事情，每次的作法都是耗掉他很

多的體力。但由此可以發現，大多數的人，在面對不能解釋的現象的時候，對於神明的

力量還是抱著很大的希望，希望可以藉由這種方法來解除身體上或心理上的壓力。 

 

3.尤家瑋助理回應： 

宗教的寄託從某一方面來看,是現世生活的投射與期待,以中國傳統的宗教思維來看,萬物

有靈（也就是多神信仰,什麼都可以拜）,天神地祇（天界有神,人死成為鬼）,死後有知、

視死如生（就像劇中的劇情,鬼仍有情感,而人們也相信死者的死後生活和往常一般,所以

人會燒紙錢給鬼）雖然這部劇情有些緊湊,但其實可以看出很多華人傳統文化的優缺點,

比方說劇中黑白通吃的議員趙金火對於妻子罹患癌症,在醫學無法解決的情況下,寄託宗

教,強迫宮廟人員以宗教儀式來為妻子續命,但其實是沒有用的,但議員一心只想藉助宗教

（可能也是沒辦法了）,任何勸說都沒有用,直到女主角起乩以神明口吻說了生死有命等話

語,議員才願意放下執著,面對事實.這段劇情讓我印象深刻,因為他貼切的描述華人信仰的

特質,對於神明與天的崇敬,真的是華人文化長久以來的原則～ 

 

4.林佳誼同學回應： 

一開始看的這個題材還滿吸引我的，從第一集就開始看。 

原本以為的先姑可能會透過起乩，讓人類與鬼魂溝通，沒想到他是用平靜的方式呈現，

也和我跟舊有的印象有些不同。宗教在華人上有一定程度的寄託，對於人死亡後會燒金

紙，或是超渡，有時候連醫學沒辦法解決的事，也會請託神明，證明我們對神鬼的信仰
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十分重視。 

 

5.尤家瑋助理回應： 

宗教是一種精神寄託,有趣的是華人似乎很重視儀式,記得曾經參加過中西的葬禮,相較於

西方簡單的告別式,華人的就複雜許多,有的是佛教,有的是道教,儀式很多種,但也是很奇

妙,大家就會透過這些儀式獲得一些安慰,我想這也是華人文化有趣的一環～ 

 

6.謝孟勳同學回應： 

對於台灣傳統的廟宇文話有很深的介紹，其實不只是通靈，還有些陣頭文化是片裡沒有

展現的。 

 

7.林律安同學回應： 

人與鬼阿 公廟文化等等 

 

8.莊立祥同學回應： 

前陣子這部影集非常的熱門，影片本身雖沒有華麗的後製，但是卻有貼近台灣人的親切

感， 

 

起初對於鬼神廟宇不感興趣，但是這部影集反映出台灣人對於宗教的狂熱程度，到後面

幾集， 

 

議員的妻子因為癌症末期，被醫生宣告只剩下幾個月能活，導致議員就去找女主角(仙

姑)， 
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請求女主角做法請神明顯靈，保佑妻子能活下來。 

 

但是對於這種超自然的現象，我也是保持尊敬。 

 

9.黃靖亭同學回應： 

自己是在鄉下長大的，對於廟宇文化陣頭、八家將和廟宇祭祀活動是蠻熟悉的，覺得通

靈少女很棒的地方是把這些在都市很難看到的祭祀與人們可能不太相信的通靈，一些日

常拍攝出來，很難得有這類作品出來，是一部很值得觀看的戲劇。 

 

10.鄭仲珈同學回應： 

我非常喜歡這個影集，守著直播的那幾周，我在裏頭深深地看見了宗教對於人們心靈的

寄託，還有許多傳統的儀式跟廟宇文化，雖然很多人都說華人文化有許多迷信不科學的

部分，但我想說的是不管迷信或者不夠進步，但那些對於華人文化有著非常深刻的影響

力，就像後面那幾集議員夫人生病卻不看醫生去尋求仙姑的求助，很多時候我想心靈上

的慰藉比起科學藥物所帶來的實際效力更加的能夠支持一個人。 

 

11.林韋廷同學回應： 

太精采了我兩天就看完了,台灣的影集能在 HBO上撥放真的很棒,能讓外國人多了解我們

的文化,尤其是民間習俗,廟宇...等 

 

12.林韋廷同學回應： 

太精采了我兩天就看完了,台灣的影集能在 HBO上撥放真的很棒,能讓外國人多了解我們

的文化,尤其是民間習俗,廟宇...等 
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